

Transformando masculinidades



Donación del Gobierno de los
Estados Unidos



HIAS
Acoger al extranjero.
Proteger al refugiado.

**HOMBRES
EN MARCHA**

Proyecto



Desde hace tres años, HIAS Colombia y la Corporación Hombres en Marcha con el apoyo financiero del Gobierno de los Estados Unidos, vienen trabajando en estrategias orientadas a la prevención de las violencias basadas en género (VBG) con un enfoque en masculinidades no violentas y corresponsables, la prevención de la xenofobia y des estigmatización por parte de la población de acogida; estos procesos son dirigidos a niñas, mujeres, niños, jóvenes, adolescentes y hombres, considerando la importancia de contribuir a la reducción del riesgo de violencia desde un enfoque comunitario.

Como parte de la implementación de estas estrategias, Hombres en Marcha implementa modelos curriculares con niños, jóvenes, adolescentes y hombres enfocados en la prevención de las VBG.

Introducción



Comprender la importancia de transformar el modelo de la masculinidad hegemónica para construir igualdad y prevenir las violencias contra las mujeres y las niñas, nos convoca a tomar varios caminos, así como son múltiples las maneras en cómo se forjan esas masculinidades tradicionales, en ese mismo sentido deben ser variados los caminos que debemos aperturar para transformarla.



Currículas de masculinidades

Involucrar a los hombres en la prevención de violencias en contra las mujeres y las niñas, siendo el género masculino el 97%^[1] (OGN,2023) de quienes perpetran las VBG, ha permitido involucrar a más de 150 hombres durante 3 años a procesos formativos que buscan transformar practicas machistas arraigadas en la cultura patriarcal, que se viralizan en situaciones sociales complejas como la crisis migratoria venezolana siendo nuestra prioridad la prevención de la violencia de pareja (VP), la violencia sexual (VS) y el matrimonio infantil forzado (MIF).



1. Según el Análisis comparativo de la situación de Violencias Basadas en Género en los municipios de Tumaco, Ipiales y Pasto, durante el 2021. las personas que ejercen violencia sexual son del sexo masculino; en Tumaco corresponde al 99% de los eventos, en Ipiales al 100% y en Pasto al 94%

Niños y adolescentes transformando masculinidades

Generar espacios formativos para la promoción de masculinidades diversas, igualitarias y no violentas con niños y adolescentes, que impulse a formar y sensibilizar a los niños y adolescentes para el manejo de emociones, educación sexual, derechos fundamentales y corresponsabilidad, es importante para construir sociedades más igualitarias y libres de violencia.



Creación de piezas cerámicas que simbolizan la transformación de la masculinidad de hombres adultos, jóvenes, adolescentes y niños



El Arteterapia, utiliza medios artísticos para ayudar a las personas a explorar sus pensamientos y emociones de una manera diferente. La idea es utilizar el arte como medio principal de comunicación, para identificar, canalizar y comunicar sentimientos, aprendizajes y reflexiones, identificando pensamientos erróneos, conductas desadaptativas, para lograr así modificarlos.

Para la realización de la Primera exposición de arte. Hombres adultos, jóvenes, adolescentes y niños que transforman su masculinidad fue la arcilla el medio que permitió gestar puentes entre sentidos y sentimientos, para expresar, anécdotas, sueños, historias, recuerdos, comportamientos y pensamientos que confrontan la masculinidad aprendida para el ejercicio constante de la transformación hacia una masculinidad corresponsable y no violenta.



Primera exposición de arte. Hombres adultos, jóvenes, adolescentes y niños que transforman su masculinidad

Esta exposición sensibilizo a la comunidad sobre cómo viven los hombres, jóvenes y niños esos procesos personales y colectivos, cuando se decide transformar la masculinidad, a través de historias, aprendizajes, anécdotas, recuerdos se encuentran con ese hombre, amoroso, cuidador, corresponsable, no violento, cariñoso, que se permite sentir y expresar sus emociones, pone esos aprendizajes en unas piezas tangibles que tramitan y visibilizan este proceso de transformación.

La exposición está compuesta por 25 piezas cerámicas, que se elaboraron desde un ejercicio de arte terapia, que nos encontramos con esos sentimientos profundos de hombres, jóvenes y niños migrantes y de población de acogida, que nos conectan y nos sumergen en esas masculinidades no violentas y corresponsables desde una mirada anecdótica, además esta exposición está acompañada de un registro fotográfico que les da un rostro a estos aprendizajes.



Prevenir las violencias basadas en género y transformar masculinidades

Contar con espacios que generen sensibilidad sobre los procesos de transformación de la masculinidad hegemónica que viven los hombres, adultos, jóvenes, adolescentes y niños a través de procesos formativos permite acercar a la comunidad a una apuesta crucial para la prevención de las Violencias Basadas en Género y la construcción de sociedad igualitarias.

La Exposición fue el espacio ideal para propiciar diálogos alrededor del arte y las masculinidades no violentas y corresponsables, la responsabilidad que tuvimos hombres y mujeres para aportar a la disminución de las Violencias, con una puesta en escena que cautivo los sentidos y las emociones.





Realizado por:

Equipo Técnico de la Corporación Hombres en Marcha.

En Alianza con la Colectiva de Mujeres Líderes Independientes y el Semillero “Entre Guaguas y Chamos”.

Con el apoyo de Alejandra Montaña - Ceramista.

Con el apoyo de:

HIAS Colombia.

Donación de:

El Gobierno de los Estados Unidos.



Septiembre 2024

TRANSFORMANDO MASCULINIDADES

@HombresEnMarcha
corporación@hombresenmarcha.org
+57 318 261 7713
www.hombresenmarcha.com